

EL CLARIN.

Semanario literario, noticiero y defensor de los intereses morales y materiales de esta Ciudad y su partido

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Trimestre: En Ciudad-Rodrigo, 75 céntimos de peseta.—Fuera de la población, 1 peseta.—Todos los pagos son adelantados.

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
9—ROLLO—9
CIUDAD-RODRIGO.
SE PÚBLICA LOS DOMINGOS.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.—No se devuelven los originales.

Nuestra situación

Continúa reinando la tenebrosa noche de nuestra cruel incertidumbre iluminada solamente por los siniestros rayos de la espantosa realidad de nuestros desastres en Cavite y Santiago de Cuba....

¡Continúa Manila en una tristísima situación, esperanzada con el arribo de nuestros resfuerzos....

Continúa Puerto Rico expuesto á las terribles consecuencias de una lucha desigual y desesperada....

Continúa la fortificación de nuestros puertos en previsión de la llegada de la escuadra enemiga, que piensa reducirlos á escombros, desolación y muerte....

Continúa Europa impasible y atrincherada en el débil alcázar de la neutralidad, presenciando el asesinato vil y cobarde de la razón y de la justicia, del derecho de gentes y del de propiedad, siguiendo las teorías de Pilatos en el burdo proceso del Justo y redactando la inscripción, que á su instancia ha de grabarse en la cara más sombría del portentoso monumento que con su conducta levanta en honor de Monroe y de los abominables secuaces de sus doctrinas, saturadas de un espíritu de justicia y de equidad que son el asombro de los pueblos civilizados en la ocasión presente, auxiliadas por el verbo del progreso humano genuinamente representado en los aventajados discípulos de Maquiavelo, elevados por la regeneradora virtud del naufragio universal á regir los destinos de los habitantes de este pedazo de tierra, que presta fulgores al astro del día, para iluminar al

mundo, á quien en todas ocasiones ha dado ejemplo de hidalguía, de nobleza, de bravura y de cívicas virtudes, y á cuyos habitantes, la conducta de las impotencias, las teorías en práctica de los Monroes y el verbo del humano progreso, van lanzando al abismo de la desesperación y de la muerte....

Continúa el bravo ejército español luchando como un titán y defendiendo palmo á palmo el terreno que riega con su generosa sangre y recubre con los cadáveres de los mártires de la patria, auxiliado únicamente por su propio y personal esfuerzo y por el de aquellos fieles hijos de España que con aquel comparten las penalidades de una lucha horrible por lo desigual é injusta, que, á no dudar, asegurará el poder de la razón de la fuerza bruta, elevado á sistema, nada menos que en las prostrimerías del cacareado siglo de las luces, en que tanto se alardea de filantropía y se anatematiza la guerra, como padrón de infamia de las cultas y modernas sociedades, que inspiradas en la más sana y cristiana filosofía tratan de desterrar á todo trance....

Y continúa, en fin, la gestión de la paz, envuelta en el más tupido velo del misterio, donde no pueden penetrar nada más que los seres.... privilegiados y las inteligencias.... elevadas....

Empero, como seres privilegiados é inteligencias elevadas, no existen más que en la paternal solicitud del que rije los destinos de nuestra desventurada nación, él se encargará de rasgar el velo del misterio y de presentar á nuestra vista la pasmosa realidad de una paz inalterable y honrosa....

Confíemos en él, porque es muy capaz....

PEDRO HERNÁNDEZ MORO.

Manifiesto de Paterno A LOS FILIPINOS.

El tantas veces nombrado Pedro Alejandro Paterno, ha dirigido á los filipinos el siguiente manifiesto, que reproducimos copiándolo de un periódico de Manila que hoy hemos recibido:

Dice así:

»FILIPINOS, HERMANOS QUERIDOS:

»Amo á nuestro pueblo, cual ninguno. Quiérole grande, libre y feliz, rigiendo sus destinos, según sus deseos y aspiraciones. Respeto por eso todas las fuerzas vivas que en él surgen, á costa de mi salud y de de mi fortuna. Tiempo ha ofreci el holocausto de mi existencia por los derechos y libertades del pueblo filipino, que sufre hondísimas conmociones, asociándome á la mayoría y pretendiendo dirigirla para salvar los intereses de la libertad y la justicia.

«No extrañas ni advenizas son mis ideas hijas del estudio y de la experiencia política, no fueron concebidas en la improvisación de la suerte ó de las circunstancias, ansio con todas las vehemencias del alma, ver cuanto antes á mi pueblo, fuerte y grande, respetado en su honra y dignidad gozando del mayor bienestar posible.

«Mas, por grandes esfuerzos que hagamos de nosotros mismos, necesitaremos de una aliada. Imitemos el ejemplo de las grandes potencias del mundo: no se bastan así mismas, por fuertes y grandes que sean, buscan auxilio y ayuda, sumando de fuerzas, aumentos de poder. Rusia busca á

Francia, Alemania á la Italia y Austria. ¡Infeliz de la que se aísla! ¿Y qué mejor aliada para nosotros que España, nación con que nos unen cerca de cuatrocientos años de relaciones, de religión, de derecho, de moral, de usos y costumbres, conociendo á diario sus virtudes y sus defectos?

«Pasaron los malos tiempos de la colonización española, y á fuerza de experiencia y de sangre derramada, España ha comprendido que somos ya mayores de edad. implantando reformas en nuestro territorio, como las «Milicias filipinas, que nos dan la fuerza de las armas, y la «Asamblea consultiva» que nos deja el poder de las ideas para la participación en los altos puestos públicos, rigiendo los destinos del país al compás armonioso del desarrollo progresivo de las fuerzas vivas de la sociedad.

España se halla en guerra con los Estados Unidos. No conocemos á esta nación, ni siquiera su idioma. Procurará por todas las seducciones imaginables que le ayudemos, yendo nosotros contra España. Y ¡ay! luego ellos, poderosos nos absorberán, pagando la traición á la antigua amiga España con otra traición, haciéndonos esclavos y sufriendo otra vez el comienzo de nueva colonización, más larga y más difícil por desconocida y poderosa.

«En cambio, ayudando á España, si morimos, moriremos en la consecuencia del deber; y si vivimos, obtendremos el triunfo de nuestras aspiraciones, sin los peligros y los azares de la guerra civil.

«No moriremos, no. Al lado de la bandera que cobijará nuestra cuna y la de nuestros padres por serie de generaciones, luchando con fé, decisión y ardor, como cumple á un pueblo que quiere ser libre y merece ser grande, el enemigo desaparecerá como ola que se deshace en la playa.

«Esperemos de España todo el bien que pudiera ofrecernos el extraño americano. Unámonos todos á ayudar á nuestra antigua aliada, á nuestra antigua amiga España, que con ella se realizarán más pronto, muy pronto nuestras aspiraciones. He las aquí:

«Con la mayor descentralización posible, dentro de la unidad nacional, la organización y atribuciones de los poderes públicos, deben fundarse en tres principios:

«La soberanía de España».

«La representación local».

«La responsabilidad del Gobierno colonial

«A estos tres principios corresponden tres instituciones. Al primer principio corresponde la institución del «Gobierno general de Filipinas.» Al segundo, la Diputación insular ó Asamblea del Archipiélago filipino.» Al tercero, el «Consejo de Gobierno.»

«Así se conciertan en cabal armonía los derechos de la nación y los derechos de la colonia.

Lejos de nosotros la política de la suspicacia y de la proscripción. Con firmes y sólidas garantías establezcamos la libertad política y civil.

«La «Asamblea» es el asiento de la voluntad popular, en la cual deliberará y resolverá los asuntos propios de la vida local, constituyendo el «poder legislativo del archipiélago. Sus determinaciones las llevará á práctica con entera fidelidad el «poder ejecutivo,» en su carácter de «Gobierno responsable.»

«No hay más que españoles en el archipiélago; todos somos filipinos y todos somos peninsulares.

Tal es el programa del «partido español,» que quiere la «Autonomía en Filipinas siempre española.»

«Así veremos regidos los destinos de este pueblo, bajo la bandera gualda y roja. Así veré gobernado mi país querido sin detrimento de la integridad de España.

«En fin, por terminar. Con España nuestro porvenir es claro y segurísimo: seremos libres y gobierno.

Con los americanos, el porvenir es tenebroso: ciertamente vendidos, repartidos, perdiendo nuestra hermosa «unidad» aquellas provincias serán inglesas, éstas alemanas, unas francesas, otras rusas ó chinas. Luchemos, pues, al lado de España, los amantes de «Filipinas, una, libre y señora.»

¡Viva España!

PEDRO ALEJANDRO PATEÑO.

Manila 31 de Mayo do 1898.

ONDASSONORASPOR OTRO PEDRO

Cuando niño, era un modelo de candidez é inocencia, y su límpida conciencia envidia del mismo cielo.

Fué luego en su juventud blanco de la admiración, por su mucha aplicación y aerisolada virtud.

Diestro en las ciencias y artes lanzóse con ansiedad á defender la verdad y lo justo en todas partes.

Los inclitos de la prensa sus puertas le franquearon y en su brazos le estrecharon, con satisfacción inmensa.

Febri!, sediento de gloria, ya escribiendo en prosa ó verso admirólo el universo y su fama fué notoria.

Mas al fin se afilió á un político partido, y desde entonces, querido, nuestro héroe se partió.

Diz, que de entonces se á perdió del bién la noción, y en alas de su ambición volando al poder se vá.

Mucho temo por su suerte y por la mia á un tiempo mismo; que es política el abismo insondable de la muerte:

Que avara no se contenta de su crimen, con el fruto, y han de rendirle tributo, la propia v la agena afrenta.

Sección de Noticias.

El lunes 1.º de Agosto se verificará la entrega en caja de los mozos del reemplazo del presente año en la zona de reclutamiento de esta Capital.

En el mismo día se verificará en todos los Municipios de España el ingreso en caja de los mozos de la actual recluta.

✻

Parece qua á todos los jefes y oficiales que vengan de Cuba se les dará seis meses de licencia, para que descansen de las fatigas de la campaña.

En cuanto á las tropas que regresen de Cuba, se licenciará hasta el reemplazo del 95 quedando en filas únicamente el 96 y el 97, que se repartirán en los distintos cuerpos de la Península siempre que algunos no quieran pasar voluntarios á determinada colonia.

Para dar colocación á todos los jefes y oficiales del ejército de Cuba se establecerán las comisiones de catástro, y en las que cabrá mucha gente, quizá más de la que regrese y desee obtener colocación.

✻

Por real orden de 8 del corriente se ha dispuesto que los individuos de clases pasivas, presenten la cédula personal del corriente año económico al satisfacerles la paga del mes inmediato al en que se empieza la cobranza voluntaria del referido impuesto.

✻

Es probable que en Málaga sean presentadas dentro de poco, muestras de magníficas hojas de tabaco, cultivadas en aquella provincia, y que por su exquisita calidad han de llamar extrordinariamente la atención.

✻

El Gobierno tiene el propósito de adelantar este año, todos los trimestres, el cobro de las contribuciones.

La correspondiente al primero del año económico actual, se cobrará dentro de pocos días.

✻

El domingo llegó á esta Ciudad nuestra ilustre paisana la Exema. Sra. Doña María de la Concepción Diez Taravilla y Ojesto, Marquesa de Villa-Alcázar, donde piensa pasar una temporada al lado de sus hermanos D. Victor y D. Luis ex-diputado provincial y ex-alcalde de esta población respectivamente.

Sea bien venida.

Sabemos que son varios los padres de familia que han solicitado del antiguo y acreditado profesor de instrucción primaria D. Antonio Rodriguez, en virtud de la precaria situación, porque atravesamos, se sirviera hacerles alguna rebaja en las retribuciones, para poder encomendar á su dirección la enseñanza de sus hijos.

El Sr. Rodriguez, tomando en consideración la poderosa razón aducida y con el laudable fin de continuar dándole impulso á la enseñanza, ha puesto los precios mensuales siguientes:

Para los que comprenden las asignaturas de lectura, escritura, religión y moral, catecismo, gramática y aritmética, desde 1.50 en adelante.

Para los que comprenden dichas asignaturas y geografía, historia de España, geometría y dibujo, desde dos pesetas en adelante.

También dará pasos de latin, y geografía á precios económicos.

El jueves salió para Madrid, donde piensa pasar una temporada, como todos los años al lado de sus padres, D.^a María de la Concepción Arias, esposa del erudito escritor y cronista de esta Ciudad Sr. Delicado y Rendón.

En compañía de su señora y familia ha salido para Zamora nuestro antiguo y buen amigo D. Juan Valencia, á tomar posesión de su destino en Hacienda.

También salió con idéntico fin para Coaña nuestro compañero de redacción don Emilio Corbe Diego.

A todos les deseamos feliz viaje y todo género de verdaderas satisfacciones.

Muy en breve saldrá para baños el Alcalde accidental D. Benito Rubio, quedando encargo de la Alcaldía el tercer Teniente D. Antonio Gimenez, del arrabal del Puente, por enfermedad del segundo don Vicente Pereira á quien reemplaza el concejal D. Germán Sánchez Aparicio, en la tenencia del arrabal de S. Francisco.

El viernes nos dijeron, fué mordido por un perro en el caserío de S. Agustín un convecino nuestro, al cual le arrancó un trozo de carne de la pantorrilla el feroz animal.

¿Para qué son los bozales?

La compañía del ferro-carril de Salamanca á la frontera de Portugal, pone en conocimiento del público, que por Reales órdenes de 24 de Junio último, hánle sido aprobadas las tarifas siguientes: Tarifas de viajeros á precios reducidos. Tarifas de abono trimestral, semestral y anual.

Tarifa temporal local núm. 1 para viajeros. Billetes de ida y vuelta de 3.^a clase á precios reducidos, para Ciudad-Rodrigo, conducentes á facilitar el comercio de esta Ciudad en los días de mercado.

Dichas tarifas comenzarán á regir el 1.^o de Agosto y están expuestas al público en las estaciones de la red.

En virtud de las muchas y perentorias necesidades que pesan sobre el municipio, tratase de hacer efectivos todos los créditos que tiene á su favor, y al efecto concede un plazo de 8 días á los deudores, para que hagan efectivos sus descubiertos. Pasado dicho plazo, la Corporación procederá contra los morosos, por la vía de apremio.

A pagar tocan, vecinos.

El Sr. Comisario de guerra de esta plaza anuncia un concurso para la provisión de aceite, petróleo, carbón y paja para atenciones de la factoría de esta Ciudad, á las once de la mañana del día 8 de Agosto en la Comisaría, á fin de que las personas que deseen hacer proposiciones las presenten por escrito acompañadas de muestras de los artículos.

Por la misma Comisaría y en idéntica forma se convoca también para otro concurso de cebada, paja, leña y sal el día 9 del mismo mes.

A las dos de la tarde del lunes falleció en esta Ciudad y en su habitación de la calle del Lirio, nuestro jóven amigo D. Luis Portilla, á los 28 años de edad y á consecuencia de la grave dolencia que hace tiempo padecía.

Acompañamos en su dolor á la viuda del finado, como asimismo á toda su familia.

Se vende en subasta pública extrajudicial un gran trozo de terreno con casa y valles, que perteneció á D.^a Beatriz Muñoz, titulado dehesa de Aguada en el término municipal de esta Ciudad, cuyo acto tendrá lugar en la Notaría de la misma á cargo de D. Telesforo Mayor, el día 31 de los corrientes, á las diez de su mañana, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en dicha Notaría.

Lo que se hace saber á los que deseen interesarse en la compra.

VIBRACIONES ACÚSTICAS.

Si fueras esta tarde á la Florida llévate á prevención, lo que te dije ayer, prenda querida, y á más un salchichón.

Última hora

Con grande impaciencia esperamos hoy la llegada del correo creyéndole mensajero peregrino de la rutilante aurora de la paz; pero ha sido portador de la continuación de nuestra tenebrosa noche, que pone de relieve, al fulgor de los rayos de la codicia de nuestros enemigos, su desconocimiento de los más rudimentarios principios de honradez, de hidalguía y de conmiseración con el vencido, y la siniestra intención, que abriga, de coronar su afrentosa obra con el ensañamiento en su inocente víctima.

PRECIO CORRESPONDIENTE EN EL ÚLTIMO MERCADO

		Fanega REALES.
Candeal.	de	50 á
Barbilla.	de	48 á
Centeno	de	30 á
Algarrobas.	de	25 á

JULIÁN MALDONADO,

Procurador,

ZAMORA 57.

SALAMANCA.

— 9 —

Se vende un clarinete nuevo en tono de Do. Para su adquisición entiéndanse con el director de este semanario.

Pedro Tellez, Tapicero y adornista,
Calle de Madrid 21

Hace y compone toda clase de muebles de tapicería, barniza muebles y corta fundas y colgaduras, con prontitud exquisito gusto y economía.

— 5 —

Imp. de Ezequiel García.

Seccion de anuncios.

Relojeria y taller de compostura
DE NEMESIO PRIETO PIÑUELA.

13—COLADA—13

En este nuevo y acreditado establecimiento encontrará el público un inmenso y variado surtido de los mejores sistemas, y hace toda clase de composturas, por difíciles que sean, con los medios propios de que, sin recurrir á casas de fuera, dispone el profesor de este taller, admitiéndose así mismo toda clase de trabajos de relojería, que se le encomienden fuera de la población, sin excluir la colocación y compostura de relojes de torre.

Se hacen contratos con los Ayuntamientos para estar al frente de los relojes de villa,

PRECIO SIN COMPETENCIA.

Garantía en las composturas por 2 años
—en relojes nuevos por cuatro. —7—

Se vende una casa sita en la calle de Peramato núm. 5 con todas sus comodidades, para su adquisición pueden entenderse con Eustaquio Calleja. relojero, plazuela del Conde.

CIUDAD-RODRIGO.

Hojalateria de la Vda. de Peña,
calle de Madrid 32, frente á la plazuela del Conde. No confundirse.

En este establecimiento encontrareis á la vez, prontitud y solidez y baratura sin cuento.

Cuanto le exijan al arte los modernos adelantos; elegancia y bondad, tantos, ó más, que en cualquiera parte.

—4—

**Disponibile para anuncios.
precios convencionales.**